

# EL COMERCIO.

## FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL DÍA 25 DE MARZO AL 1.º DE DICIEMBRE DE 1882.

Salidas de Palma á Manacor 8:15 (mixto) 8:40 m. y 2:45 tarde. De Palma á la Puebla 3:15 (mixto) 8:40 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t. De Manacor á la Puebla 4:15 (mixto) 8 mañana y 3:55 t. De la Puebla á Palma 1 (mixto) 8:25 mañana y 3:39 tarde. De la Puebla á Manacor 4 (mixto) 8:25 mañana y 3:15 tarde.

## PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-5.

## VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon. Martes 3 t. Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcedia

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcedia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS CINCO CENTIMOS DE Á PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

## EDITORIAL.

### LOS CONSERVADORES Y LA IZQUIERDA DINÁSTICA.

Mucho se habla de lo que piensan los conservadores sobre la izquierda dinástica. Es un tejer y destejer continuo el de la prensa al ocuparse del particular. Tan pronto se anuncia que el jefe de los conservadores no quiere más que dos grandes partidos de significacion clara y precisa, como que vé peligros para la dinastía en la formacion de un Gabinete que se compusiera de hombres de la izquierda.

¿Que les conviene más á los canovistas? En nuestro sentir, no una situacion definida y clara, con tendencias verdaderamente liberales, sino una como la actual, indecisa é incolora, que tan pronto practica doctrinas genuinamente conservadoras, como se inclina, aunque esto lo hace las ménos veces posible, á soluciones ménos retrógradas.

El partido conservador es, por su naturaleza, utilitario; y, más que en los principios, se fija verdaderamente en sus propias conveniencias. Vamos, pues, á examinar lo que le importa en esta debatida cuestion.

De modo alguno le conviene la formacion del tercer partido. Conviénele, sí, que los disidentes se destrocen y continúen divididos; que no se entiendan hoy ni lleguen á entenderse nunca; que el Duque de la Torre no salga de su actitud de Sibila; que Balaguer no pierda esos bríos que tantas veces le han hecho ponerse en contradiccion con algunos de los que offician en la iglesia disidente, y que el límite de las fuerzas monárquicas se pierda en una densa bruma, que no se sepa ni á quiénes cobija ni á quienes envuelve.

Desde el instante en que detrás del señor Sagasta se formara un partido verdaderamente liberal, cuyas aspiraciones se redujeran á practicar un programa de principios democráticos, el canovismo se debilitaría: éste toma su fuerza de las mismas incertidumbres y debilidades de la política actual. Más todavía: se habla del partido conservador, y aparece con alguna vida á causa del mismo abandono de los principios propios por parte del señor Sagasta.

Contemplando á la situacion, con razon se engrien los señores Cánovas, Romero Robledo y otros conservadores de menor cuantía, pues desde el momento en que el Ministerio dá á casi todas las cuestiones soluciones análogas á las que dieron sus predecesores en el poder, les exalta y preconiza hasta el punto de que muchos crean que no hay salvacion ni gobierno posible en los países, como no sea por medio de las máximas de esta comunión política.

Confusion, pues, en la izquierda é insustancialidad y poco liberalismo en el Gobierno, es lo que conviene á los conservadores. El señor Cánovas, que es un teorizador á lo Gorgias, podrá creer—que lo dudamos—en la necesidad de otro gran partido de la Restauracion; pero estamos seguros que el señor Robledo no vé en ello más que perjuicios para los suyos con una izquierda fuerte, vigorosa, compacta y que viniere con el propósito decidido de despojar á la cosa pública de la mala levadura que en ella ha dejado el canovismo.

Por un instante fijémonos en el sueño de una izquierda con las condiciones anteriormente marcadas. Si el país viera que en el poder ésta comenzaba la série de reformas, siempre ofrecidas y nunca llevadas á cabo, sentiría esa satisfaccion que experimentan, así pueblos como individuos, cuando les ocurre grato é inopinado accidente. Hasta creería que habian llegado al poder los verdaderos progresistas. Si la libertad de imprenta fuera una verdad; si no se disolvieran las reuniones públicas por el capricho de un Gobernador ó de un Alcalde; si el matrimonio civil se instituyese sin las trabas que pretenden imponerle los fusionistas; si la tributacion se repartiera con más tino; y en fin, si la vida en la esfera política, en la económica y en la administrativa, fuese más soportable que en la actualidad, forzo-

samente, la Nacion habria de estar más satisfecha que con la situacion actual.

Así, si no con tan amplia vida como la que necesita á lo menos mejor que la actual, el país compararia al nuevo Gobierno con el del Sr. Cánovas y la aversion á los procedimientos de éste subiría de punto.

Los amigos del jefe conservador ni son ni pueden ser más liberales que lo que fueron cuando ocuparon las alturas del poder: tienen una significacion consagrada ya en seis años de práctica constante; más ahora siguen una estrategia que, despues de todo, no engaña á nadie: la de presentarse como más progresivos que la mayoría de los hombres que ocupan el poder. En la conciencia de todo el mundo está, sin embargo, que si los conservadores volviere á gobernar, se repetirían las mismas arbitrariedades que hemos presenciado y los mismos atropellos á que hemos estado sujetos. Y como el país lo sabe, calcúlese con cuanta benevolencia no acogería una izquierda que cumpliera lealmente todas las promesas que han hecho y están haciendo todos los días sus hombres.

Indudablemente, bajo el punto de vista que hemos presentado, no conviene al partido conservador la formacion del tercer partido.

El señor Romero Robledo, cuentan que ve peligros para la Monarquía y la dinastía en que la izquierda llegue á constituir ministerio.

Y ¿que peligros son los que preven los que militan al lado del ex-ministro conservador? Dicen que la aspiracion incesante á las innovaciones, que con nada podría ser calmada; que el país pasaria por un periodo de grandes incertidumbres é inquietudes, precursoras de una revolucion, y que estallaríá ésta, pues á los pueblos darles una reforma, es prepararles para que pidan mil —las posibles y las imposibles.

Tales ideas no encubren el verdadero pensamiento utilitario de los romeristas, de que el tercer partido, si se forma, ha de hacerles mucho daño en lo que respecta á su vuelta al poder?

Nosotros, muy conocedores ya de las veleidades de los hombres, no somos de los que creen en las virtudes maravillosas de la izquierda que haya de formarse con los elementos que se viene señalando. Sin embargo, enemigos del pesimismo, hacemos votos por que se constituya, de suerte que sea un poderoso obstáculo, sin género alguno de vacilacion, á los conservadores, á quienes consideramos como la plaga más funesta que puede caer sobre España,

(De La Tribuna.)

### LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES.

Dignos de elogio son los pueblos y naciones que contribuyen en cuanto les es posible á su engrandecimiento y bienestar; dignos de alabanza son los que saltando por cima de las dificultades que presenta la ignorancia, trabajan con constancia hasta llegar al logro de sus legítimas aspiraciones, y dignos de consideracion son también los que venciendo las oposiciones sistemáticas, llegan á realizar ese ideal á que debe aspirar todo hombre: el perfeccionamiento de sus compatriotas, la ilustracion popular y el desarrollo de la industria que conducen el progreso y la felicidad de su patria. Uno de los medios para lograr estos fines es, sin duda alguna, el de las exposiciones universales, esos inmensos almacenes que tanto enaltecen á los pueblos, esos grandes mercados que estimulando al ingenio humano despiertan el amor al trabajo, esos bazares que divulgan los grandes adelantos de la ciencia y las diversas aplicaciones de sus principios al progreso intelectual y material, esos establecimientos que manifiestan la grandeza de los pueblos y su amor á la humanidad y esos célebres talleres que borrando por medio de la instruccion las enemistades de razas y la tiranía de clases, propagan los conocimientos humanos, estrechan las relaciones entre los diversos países del globo, armonizan los inte-

reses de las varias clases sociales y convierten á la humanidad en una verdadera familia.

Tal es el objeto de las exposiciones universales y fines á que tienden. Debemos alabar á los gobiernos que las establecen y aún alcanzarán mayor gloria el día que no tenga trabas el comercio, el día que se acabe en todos los países con el injustamente llamado *sistema protector*, y cuando los pueblos puedan conocer las ventajas del *libre-cambio*, piedra fundamental de su prosperidad, base de su riqueza y principio de las demás libertades.

Por eso creemos que obran muy acertadamente los países que celebran exposiciones universales, pensamos que es uno de los medios que más contribuyen al progreso de la industria, los admiramos en sus prodigiosos almacenes, los contemplamos en sus grandes reformas comerciales, y los vemos, por último, figurar á la cabeza de la ilustracion europea.

Esto es la idea que hemos formado de los conciertos periódicos en que se muestran al público, no ya los productos industriales de una region, provincia ó nacion, sino del mundo entero; estos los beneficios que reportan á la humanidad y especialmente el impulso que dan al comercio y estas las grandes mejoras y ventajas que con ellos realiza la industria.

Mucho se ha escrito sobre las exposiciones universales; pero casi siempre se las ha despreciado, se ha sostenido que ocasionan grandes pérdidas á las naciones y se ha pretendido demostrar que solo puede establecerse en aquellas que hacen competencia con sus productos á las demás.

Injustas son á nuestro modo de ver estas acusaciones, y para convencerse de su falsedad registremos aunque muy ligeramente, la historia de las exposiciones universales. En ellas seguiremos paso á paso los progresos de todas las naciones; en ella veremos que cuando Francia celebró la primera exposicion industrial en 1793 sus productos eran inferiores á los de Inglaterra, y sin embargo hoy los de aquella son superiores á los de esta en gusto y belleza; en ella encontraremos á la Gran Bretaña creyendo ser la nacion industrial por excelencia cuando celebró el concurso en 1851 (primero de los universales), y el gran desengaño que tuvo al ver que Francia, sino la superaba era un terrible rival; en ella hallaremos la derrota que sufrió el sistema protector de la exposicion de 1855 (pues como todo el mundo sabe, fué necesaria para que se llevase á efecto la entrada de los bueyes, tan temidos del mariscal Bugeaud, y de los terciopelos de los prusianos, que tanto terror inspiraban á los fabricantes franceses). En ella notaremos los adelantos industriales de Bélgica, España y Austria en los respectivos concursos de 1841 1845 y 1867, y en ella admiraremos que cada nacion tiene sus productos especiales, sus progresos industriales, sus mejoras científicas, sus artes más ó ménos desarrolladas y que necesitan conocer las reformas del reino vecino, de la nacion lejana, del imperio enemigo y de la república con quien sostienen relaciones amistosas.

Mas ahora nos dirán los enemigos de las exposiciones universales: ¿Y á qué conduce esto? ¿Qué nos importa que los productos fabricados en Francia sean más bellos que los elaborados en Inglaterra? ¿Qué importa la derrota del proteccionismo en 1855? ¿Tiene esto alguna relacion con la utilidad de celebrar nuevos concursos?

Sí; contestaremos nosotros á los que tal pregunten, es tan íntima la relacion de los datos anteriores con la idea de convocar exposiciones universales, que pueden echar por tierra los argumentos de sus adversarios.

¿Qué nos enseña el ejemplo citado? ¿Qué deducimos de que hoy los productos franceses sean más agradables á la vista que los de Inglaterra, siendo así que á principios de siglo sucedía lo contrario?

Pues seguramente sacamos en consecuencia, que sea por la invencion de nuevos procedimientos, sea por el

conocimiento de la fabricacion inglesa, sea por la emulacion entre los productores, la industria francesa ha despertado del letargo, en que yacia, no solo ha imitado, modificado y perfeccionado los productos ingleses, sino que los ha superado en gusto y belleza.

¿Qué podremos aprender de la primera exposicion universal en 1851?

No tan solamente lo que en la anterior, sino además que se deben seguir los progresos industriales y una vez logrados no descansar completamente; porque pudiera suceder se hallase un enemigo cual tuvo la Gran Bretaña en la época citada.

¿Qué aplicacion podemos hacer de la derrota del proteccionismo en 1855?

La más importante quizás de las enumeradas, la que más ventajas proporciona á los pueblos, la que les hace ver lo errónea que es la proteccion, los absurdos de este sistema, los males que ocasiona, los engaños seductores con que se presenta y la que enseña las verdades de la libertad de comercio, que cada dia ganan más terrenos y se abren paso á través de sus enemigos.

¿Qué interés nos ofrecen las esposiciones belga, española y austriaca en 1841, 1845 y 1867 respectivamente?

Las citadas naciones podrán responder por nosotros. Ellas han visto las ventajas que alcanzaron por ser precisamente de las más atrasadas; han tenido nuevas fuentes de produccion que daban impulso á su comercio; han comprendido la utilidad que podian sacar de ciertas materias que vendian á bajo precio y compraban despues transformadas; han modificado notablemente su industria; han sembrado la paz entre los pueblos estrechando sus relaciones, y han destruido el llamado *espíritu nacional*, origen de las enemistades que por tanto tiempo han dificultado el progreso.

Mas aun dicho esto, afirman los enemigos de los concursos universales, que únicamente deben convocarlos los países que hagan competencia con sus productos á los demas.

Este aserto es un grave error, si se quiere combatido ya, al indicar lo que sucede hoy con los productos ingleses y franceses; mas como quiera que los proteccionistas (enemigos de las Exposiciones universales), le dan cierta preferencia sobre los demas argumentos, hemos de combatir ó indicar de paso la causa de su aversion hácia esos establecimientos.

Nuestros lectores sabrán perfectamente, que ántes de que Inglaterra convocase un concurso universal, sólo habia exposiciones locales ó nacionales, que tanto agradaban á los proteccionistas; mas como desde 1831, en virtud de las reformas económicas llevadas á cabo por la inolvidable liga de Manchester y el célebre Roberto Peel conocióse el país que nos ocupa, que uno de los medios de mejorar su industria y destruir el sistema protector, era celebrar una Exposicion universal, le puso en práctica, y, con efecto, en el mismo año abrió sus puertas al público el memorable *Cristal Palace*, desde cuya fecha los enemigos del libre cambio no han cesado de clamar contra las Exposiciones universales que son el primer paso para esto.

Por esto combaten los proteccionistas los concursos universales, por esto claman cada vez más contra el libre-cambio, por esta causa son partidarios de los nacionales ó locales que arraigan el sistema restrictivo, y por eso, ya que no pueden hacer otra cosa, se convierten en aves de mal agüero para el comercio, ó en fatídicos profetas para los industriales.

¿Pueden decirnos los proteccionistas y enemigos de las exposiciones universales, si hay estado que sostenga con ventaja la competencia de vinos con España y Francia? ¿Quiéren probarnos si hay nacion que arraine el comercio de cereales de los Estados-Unidos? ¿Saben qué sería de la industria inglesa sin los cueros de Rusia, los hierros de Suecia y los algodones de los Estados-Unidos? ¿Pueden decirnos, por último, qué sería de la misma Europa, sin el té de la China, el guano del Perú y el tabaco de América?

Podrán responder lo que más les plazca; pero lo cierto es, que olvidan á menudo que todos los pueblos, desde el reino más extenso á la isla más pequeña, desde los antiguos imperios á las modernas repúblicas, tienen productos industriales que no temen en lo más mínimo la competencia del extranjero, que es inútil se causen en probar el progreso del comercio con las trabas que hoy tiene y los vejámenes que sobre él pesan, y que la competencia no mata á las naciones como aseguran. En vano lucharán por este camino sus argumentos se vuelven flechas que se clavan en el ruinoso edificio de la proteccion, y dia llegará en que este se derrumbe arrastrando tras sí la injusticia y la restriccion.

JOAQUIN G. GAMIZ-SOLDADO.

Correspondencia particular de EL COMERCIO.

PARRAFOS.

Escribir unas líneas á manera de correspondencia, sin hablar de política, sería dejar casi en blanco la columna que ocupase tal escrito, una correspondencia sin interés y desprovista de todo fondo. Un pár-

rafo pues se ha de dedicar cuando menos á esta materia. ¿Que otro recurso nos queda? Verdad es que de política no entiendo una palabra, pero no me paro ante tal obstaculo pues mi animo la idea de que no seré yo el primero que escriba política sin saber de ella. Relúcese por lo regular este trabajo á traducir al papel las impresiones que uno recibe, de modo que ha mi ver el que no es impresionable se queda sin política, se entiendo, sin esa política menuda y chispeante, que parece ser un epigrama ó mas bien la madre que engendra los ministeriales.

A falta de otros asuntos, el tema obligado de todas las conversaciones y de todas las gacetillas es hoy el duque de la Torre, es el hombre de moda y por tanto no ha vuelto aun del Norte.

No se hasta que punto podrán los periódicos de cierta opinion creer que se realizan las divisiones y los rompimientos que presagian para las mayorías, siendo así, que las declaraciones del duque, no hacen mas que fijar su situacion dentro del partido constitucional si bien poniéndose á la vanguardia de su partido, pero sin que se deje ver la idea de un rompimiento con el Sr. Sagasta, el que se cuidará muy bien de atraerse los que pueda con sus promesas de política liberal que ya hoy está haciendo.

Y en tanto los conservadores preparan ya sus reuniones á fin de ponerse de acuerdo y acentuar mas su política de oposicion.

Se habla de una proposicion que las minorías presentarían al Congreso si se abriese sin mensaje la próxima legislatura. Escusado es decir que los conservadores serán los que inicien tal proposicion pues segun ellos, esto implicaría una reforma del reglamento, con la cual no parecen dispuestos á transigir.

Segun parece el actual sub-gobernador de Mahon conservará su puesto si bien cambiando de nombre; será nombrado delegado del gobierno en aquella isla, y es probable continúe el mismo personal que hoy constituye las oficinas de aquel sub-gobierno.

Otro de los asuntos que aun que de otra clase de política se ocupa la prensa, es la carta de don Carlos al señor Nocedal, en la que le reitera sus afectos y le anima á espulsar del carlismo á todos los que no lo sean de buena fé. D. Candido por tanto esta dispuesto á declarar único órgano de los carcundas *El Siglo Futuro*, y disidentes y rebeldes los demas periódicos que se creen de la cofradia.

Si lleva á la practica tal resolucion lo sentiré por el *Ancora* de esa localidad, pues no quiere el ex-miliciano ningun carlista que haga caricias á los mestizos, ¡Pobre *Ancora!* tendrá que hacer profesion de fé.

Y yo en tanto ire aquí punto y aparte.

\*\*\*

Se acerca el frio con lo cual sale de su letargo el movimiento humano en sus infinitas manifestaciones. Desaparece el polvo de los expedientes y el empleado con mano pesada le hace seguir su curso cuyo fin suele ser la eternidad. El estudiante ese futuro imperfecto de la ciencia se prepara para el nuevo curso, con firme propósito de enmienda. Y el artista, que durmiendo sobre sus laureles ha pasado el verano, se levanta para renovar su *jejeje*; en tanto que el empresario quita las telarañas y pone telon metálico á un teatro con lo cual espera obtener seguridad para el público y para él pingües beneficios.

El Teatro Real es del que mas se habla aun antes de abrirse. Ha sido aprobado el cuadro de compañía en el que figuran nombres tan conocidos en el mundo musical como la señora Sembrich la que aseguran es digna rival de la Patti, y el celebre tenor Massini.

Lastima que la *filarmónica* mallorquina no tenga esa temporada la digna representacion que en años anteriores con los celebres bajos Uetam y Samper.

Comienza á volver la gente que en verano brilla y se divierte en las poblaciones del Norte y en los mil baños que la moda mas que la virtud de sus aguas ha hecho celebres. El Cantábrico agita su enorme pañuelo de espuma y dá con el la despedida á las *gordas* humanidades que durante el verano en su seno ha contenido; y el monstruo marino ruje con orgullo, al ver alejar de sus playas los mil seres que en sus brazos eran iguales. En tanto el tranquilo Mediterráneo, besa agradecido los pies de las que prosaicamente en tren *bolijo* han ido á obsequiarle; para todos tiene al despedirse una lágrima salada que la brisa se encarga de arrancar de su seno.

El Cantábrico y el Mediterráneo son la representacion genuina del orgullo y la modestia. En cada uno se bañan distintamente.

Canovas tomando baños Alicante sería el mayor contra sentido.

ADOLFO REIRA.

Madrid 18 Setiembre 1882.

La anunciada circular que al ministerio fiscal dirigirá el Sr. Capdepon está amenazada de innovaciones, puesto que el fiscal del Supremo ha sido llamado por el presidente del mismo para que reciba sus peregrinas inspiraciones sobre los asuntos de la competencia del fiscal.

Sospechamos que la segunda edicion de esta clase de circulares que se expiden por los fiscales del Supremo, va á superar á la de Linares Rivas en lo mala.

Para esta clase de trabajos tampoco tiene buena mano el fusionismo.

De un colega:

«El señor marqués de Campo acaba de adquirir tres vapores más que se llamarán «Fe», «Esperanza» y «Caridad».

Mal hecho...

Las virtudes teologales naufragan.»

Lo mismo que los buques del marqués.

Segun «El Diaric Español» ayer tarde se daba gran importancia á una entrevista celebrada entre el general Concha y el ministro de Ultramar.

¿No podrán decir los periódicos ministeriales sobre qué habrá versado dicha conferencia entre el privado de que habla la prensa conservadora y el ministro de Ultramar?

«La Izquierda Dinástica» declara que ha atacado y atacará á Sagasta bajo el punto de vista político, po que en su concepto ha desoido los consejos de antiguos constitucionales.

Así es en efecto; pero en cambio ha ganado la presidencia del Consejo de ministros por escuchar los de los centralistas.

Y Sagasta está por ganar, no por perder.

Insistese en que el Sr. Albareda está dispuesto á provocar la crisis.

Probablemente el buen deseo del ministro de Fomento no pasará de ahí.

Cuando lo de la cátedra de Teruel también quiso dimitir, y bastaron pocos esfuerzos para convencerle de lo contrario.

Y en efecto, quedó convencido.

De «El Estandarte»:

«Parece que en breve harán declaraciones favorables á la formacion de la izquierda liberal, cuya bandera ha levantado el general Serrano, los Sres Romero Giron y Aguilera, senador y diputado respectivamente, que militan en la actualidad en la fraccion democrática-progresista.»

Pero ¿á cuántas banderas se plega el señor Romero Giron?

¿Tan pronto se ha cansado ya de vivir bajo la sombra de la del centralismo, en la cual le ha brindado el Sr. Alonso y Martinez con la plaza de sota-ministro?

Leemos en «El Correo Militar»:

«Anuncian algunos periódicos que varios oficiales generales, destinados á «un cuadro» que no les agada, por el señor ministro de la Guerra, aceptarán y sostendrán las ideas políticas del señor duque de la Torre.

Quien siembra vientos...

Ya lo vé el general del lloron.

El periódico profesional le anuncia gran cosecha de tempestades.

Lo peor es, dirá Sagasta, que la electricidad de esa clase de tempestades descarga casi siempre sobre los gobiernos que las provocan.

Los amigos de Navarro y Rodrigo continúan preparando el terreno para que su jefe llegue á la presidencia del Congreso, pero es difícil que consigan su intento, porque Posada Herrera está dispuesto, apoyado por sus colegas del centralismo, a no dejarse arrebatar el puesto.

A Navarro y Rodrigo por todas partes le salen al encuentro contrariedades.

No sólo contra Sagasta, sino contra Martínez Campos, fiador de la situacion, la ha emprendido «La Izquierda Dinástica», cuyo colega dice, «que los humos del incienso de la adulacion se han disipado; las causas ocasionales de supuestas dotes y ficticios merecimientos, ya son de todos conocidas, y si el general Martínez Campos ha alcanzado, como sus amigos dicen, tantas victorias en el campo del honor, resignese á salir completamente derrotado en la batalla que hoy le da la prensa periódica en nombre del país.

Contra las fuerzas de la razon, que hoy se le presentan de frente, no le bastan al general las razones de la fuerza ni otro linaje de razones que se le ocurriese emplear para salir héroe del campo y vencedor de la lucha.

Tiene irremisiblemente que rendirse á discrecion.»

El colega lo cree así, pero el general cree otra cosa, y no va descaminado.

No en vano ha sido el «chóroe» de Sagunto.

Aquí está todo el secreto de su valor y toda la fuerza de su prestigio.

La política borbónica está encarnada en su personalidad.

Convénzase de ello el colega.

Anoche, en uno de los intermedios de la representacion del «Gran Tamorlan», pudimos cojer al vuelo al siguiente expresivo diálogo entre su ex-diputado incoloro y un constitucional disidente:

«Ex-diputado.—Ya sabrás que en la semana próxima reanuda sus théis políticos el Sr. Navarro y Rodrigo.

Constitucional.—¿Sabes si en ellos se sirven emparedados?

Ex-diputado.—Supongo que sí, pero, ¿por qué lo preguntas, piensas ir á ellos?

Constitucional.—Te diré: si en vez de ser de jamon los emparedados, fuesen de centralista, creo que iria de buena gana.

Ex-diputado.—Eso dependerá del lado que sople el viento más favorable, si sopla de la izquierda, de fijo podrás saziar allí tu apetito; pero si sopla de la derecha, ya puedes

emigrar si no quieres servir de jamon para los emparedados.

Mucho nos equivocaremos, si el ex-diputado no es algun amigo intimo del Sr. Navarro y Rodrigo, pues que solo conociéndole mucho puede hacerse tan graficamente su biografía politica.

Asegura un colega que el Sr. Alonso Colmenares piensa presentar la dimision de la presidencia del Tribunal Supremo.

¿Se habrá convencido de que no está á la altura de tan elevado cargo?

Dificilmente lo creemos; porque los fusionistas que están en actitud de presupuesto, aunque no en otras, dificilmente se convencen de que no es lo mismo firmar la nómina que desempeñar un elevado cargo.

¿Puede decirnos algun periódico ministerial á que obedece el haber presentado la dimision de su cargo, el capital general de Puerto-Rico, Sr. La Portilla.

¿Será acaso que este conservador refundido en fusionista, trata ahora de dar nueva aleacion á su mudable criterio político, saludando al «non nato» partido de los zurdos, de la manera que saludó á la fusion para obtener nuevamente el puesto que hasta hoy viene desempeñando.

Si no es esta la causa de su dimision, ¿cual otra puede ser?

«El Correo Militar» duda de que Martínez Campos salga del ministerio de la Guerra.

¿Como ha de salir si el general tiene dos cosas que hacer en la situacion?

Que son: la primera, continuar respondiendo de los sagastinos; y la segunda, acabar de enviar al cuadro de reserva á todos los generales que no se resellen en fusionistas.

LOCAL.

**Que la situacion actual no reconoce en ninguna parte otra ley que la del embudo,** pruébalo muy bien el nuevo atentado, que á los ya denunciados por la prensa, ha cometido últimamente contra las ordenanzas municipales de Pollensa el Ayuntamiento de aquella villa, construyendo una escalinata en la calle del Calvario de aquella poblacion, para dar entrada á la nueva casa Consistorial en construccion; dicha escalinata parte desde el centro de la calle y cuenta seis peldaños, esponiendo á los transeuntes que despues de apagado el alumbrado, recorran las calles á que se rompan el bautismo, faltando abiertamente al artículo 52 de las ordenanzas de aquella villa, hoy vigentes, y que dice así: «Artículo 52. No podrán construirse poyos, gradas, guarda-cantones, etc., fuera de las líneas de los frentes de las casas. Solo podrán colocarse guarda-cantones en aquellas esquinas en que sean absolutamente necesarios, á juicio de la comision de obras, en cuyo caso deberán ser de figura cilíndrica, de 0'5 metros de diámetro en su base y 0'80 metros de alto, colocándolos empotrados dentro de la esquina. El infractor, además de pagar la multa que se le imponga, tendrá la obligacion de quitar ó reformar los guarda-cantones.

Dicho lo anterior, escusamos comentarios.

**«El Balear» de ayer nos endosa un suelto que debió ser librado contra algun otro colega.**

Pero como no nos duelen prendas ahí vá el suelto, y luego la contestacion:

«Asegura EL COMERCIO que la comision permanente de la Diputacion provincial destinó, cuando la venida de la familia del señor Fábregues de Medina á esta ciudad, mucho más de dos mil duros para dar comodidades á los parientes del Sr. Gobernador.

Es en absoluto completamente inexacta esta noticia. El sistema escogido por nuestro colega podrá producir cierto momentáneo efecto entre sus devotos, pero la reincidencia en las inexactitudes es una deplorable enfermedad, cuyo solo remedio es la rectificacion.

Cabalmente el que jamas usa EL COMERCIO.

¿Se han enterado bien nuestros lectores? Pues lean ahora lo que dice ayer mismo *El Constitucional*:

«Los que se gastaron por capricho, más de 25 mil duros, en el Teatro, perjudicando el edificio y sin plan ni concierto, los que no han sabido averiguar en un año si algunos quintos habian llegado del continente para ingresar en caja, apesar de verlos todos los dias; los que, olvidándose de sus deberes y pasando por encima de la ley, y que sólo por espíritu de venganza reformaron, perjudicándolo gravemente, el servicio médico del Hospital para no dar entrada en él al que habia hecho y ganado las oposiciones; los que han demostrado tantas victorias en asuntos idénticos no respetando nada; los que por en tal proceder han llamado sobre si el odio público y son mirados como una verdadera calamidad se atreven á hablar de una legalidad que no conocen y que nunca respetaron.

Con esto creemos haber dicho lo bastante en contestacion al colega, al que prometemos no contestar más sobre este punto hasta que nos demuestre en que leyes ó decretos se fundó la Permanente para librar tantos miles de duros del presupuesto provincial con destino á muebles ropas y otros utensilios para el Gobierno civil con espresion de los Gobernadores que los usaron ó rompieron.

Estamos seguros de que no lo hará á pesar de su legalidad y de constar en los libramientos la firma de los hombres de *El Balear*»

**Están muy adelantados los trabajos preparatorios para inaugurar las clases de artes y oficios en el Conservatorio Balear de Artes, Letras y Ciencias,**

El 1.º de Octubre se celebrará la sesion inaugural, á cuyo fin se reúne el próximo martes la Junta Directiva del Conservatorio con los Sres. Presidentes de las Secciones.

Inútil es decir que cuanto tienda al progreso ha de contar con nuestro decidido apoyo.

**Hemos recibido el número 8 del Boletín de la Sociedad Tipográfica de Mallorca;** cuyo sumario es el que sigue:

A *El Ancora*.—Suelto.—Seccion extranjera.—Enmiendas al proyecto de Estatutos de la Federacion Tipográfica Española y de las industrias similares, discutidas y aprobadas por la Sociedad Tipográfica de Palma de Mallorca.

**Sabemos de un modo positivo** que la siguiente esposicion que elevó la Junta Directiva de la «Liga de Contribuyentes» de las Baleares al Sr. Delegado de Hacienda está próxima á producir fructuosos resultados para los industriales.

El Sr. Llorca ha hecho gestiones para conseguir que el ministro de la gobernacion recomendara oficialmente al de Hacienda que accediera á lo solicitado, y esperamos fundadamente que el Sr. Soriano recibirá instrucciones por el próximo correo.

Agradecemos á las autoridades, y muy especialmente al Sr. Gobernador el celo que han desplegado para evitar á los industriales palmesanos nuevos conflictos.

La esposicion de la liga dice así:

«M. I. S.

La «Liga de Contribuyentes» de las Baleares en sesion de hoy ha acordado acudir respetuosamente ante V. E. exponiendo:

Que no habiéndose podido agremiar la mayoría de los contribuyentes por subsidio industrial, á causa de no tener cubiertos sus débitos con el Tesoro debiendo hoy satisfacer por lo tanto todos ellos las cuotas integras de tarifa, sin los aumentos y rebajas que la ley ha establecido para hacer equitativas las cargas, y proporcionadas á las utilidades; resultaran excesivamente beneficiados los industriales opulentos, quedando imposibilitados materialmente de cumplir con la Hacienda los pequeños industriales.

La notoria desproporcion de este reparto escusa la esposicion de razones, que no se han de ocultar á la penetracion de V. E. razones de tanto mayor peso cuanto apenas conjurado un conflicto podria esta ciudad entrar en una nueva serie de disgustos y complicaciones.

Para evitar esta contingencia, y armonizar los intereses de las clases productoras con los del Estado la «Liga de Contribuyentes de esta Provincia que no ha cesado un momento de influir para normalizar la cobranza de los impuestos, ha creído un deber acudir á V. E. suplicando:

Que se sirva llamar á los industriales que no estuviesen agremiados y deban cumplir ese requisito segun la legislacion vigente, para que nombren sindicos y cotadores, y procedan á un reparto equitativo de las cuotas; suspendiendo para estos la cobranza por el plazo que V. E. crea necesario para normalizar la situacion de los grémios. Lo que esta «Liga» espera obtener de la recordada ilustracion de V. E.

Palma 16 Setiembre de 1882.—El presidente de la Seccion de Industriales, Elviro Sanz.—Por A. de la J.—El Secretario General, Benito Pons Fábregues.

**Ayer tomó posesion de la Alcaldía de Palma el teniente de alcalde D. Antonio Marroig recientemente llegado de Formentera,** donde habia pasado el verano.

**Recordamos á nuestros lectores que va espirando el plazo para la inclusion en las listas electorales.**

Todos los que quieran poder gozar de este derecho pueden pasar por esta redaccion, ó remitirnos una nota comprensiva de el nombre del interesado, apellido paterno y materno, edad, calle y número de su domicilio, contribucion territorial ó industrial que satisfaga, asi tiene licencia absoluta, ó si sabe leer y escribir.

Creemos necesario repetir que cualquiera de estas tres circunstancias por separado son suficientes para reclamar la inclusion.

**Hemos recibido la visita de La Voz de Cataluña,** nuevo periódico federal que vé la luz pública en Barcelona.

Dámosle la bienvenida, y aceptamos gustosos el cambio.

**El cura de marras se ha visto libre del escandaloso proceso que se le tenia preparado.** El barbero que le reclamaba las CINCUENTA pesetas

ha desistido de su denuncia ante las lágrimas del padre del cura.

Ciertos curas no deberían tener padres.

**Por referirse á un querido colega** nuestro copiamos de *El Demócrata* las siguientes líneas:

«*El Balear* ocupándose de la condena que pesa sobre *El Huracán*, para disculpar la reaccionaria marcha del señor Sagasta, por lo que á la prensa se refiere, dice que en el caso de que se trata para nada ha intervenido la ley de imprenta, y si únicamente el código penal, rindiendo así tributo á la bandera democrática.

Efectivamente; los demócratas queremos una ley general para toda clase de delitos, cuya ley debería hacerse con arreglo á los adelantos de la época, pero protestamos con que los tribunales puedan tocar resortes distintos para castigar los delitos de imprenta.

El código penal para unos casos y para otros una ley especial de imprenta que no debe ser muy agradable cuando la pusieron como chupa de dómene los mismos fusionistas que hoy cantan sus excelencias, esto no lo ha querido nunca la democracia, porque contra esto clamamos todos los dias.

Semejante procedimiento, lo repetimos, podrá ser muy cómodo para la grey fusionista en los deliciosos momentos de saborear el néctar del presupuesto, porque narcotizados con el poder, se olvidan de las amarguras porque han pasado cuando eran oposicion, pero que calificarán de pésimo y reaccionario, el día que arrojados ignominiosamente de las poltronas ministeriales, despierten de su profundo letargo, hacién toles objeto de iguales persecuciones, emplean lo iguales medios que los adoptados por ellos mismo hasta momentos antes de llegar á los postres del opíparo banquete cuya digestion ha de ser ponosa.

Para aquel día emplazamos á *El Balear*, si es que no se prepare á algunas nuevo evolucion, á que tan acostumbrados nos tiene, en cuyo caso continuarán sus hombres sentados como siempre al rededor de la mesa, en la que nunca faltan algunos cubiertos para los tráfugas de todos los partidos.»

**Copiamos de «El Diario de Palma:**

«Un vecino de Andraitx cazando mató una cabra y se la llevó á su casa para comérsela. Los guardias diviles, así que tuvieron noticia del hecho, procedieron á la captura del sujeto; le ocuparon la escopeta y además la piel de la cabra y dos kilogramos de carne de la misma que le restaban aun, todo lo cual fué devuelto á su dueño. Interrogado el cazador por el Sr. juez municipal, declaró que inadvertidamente habia muerto al animal y que, ignorando quien era su dueño, se creyó con derecho á comérsela con su familia.»

**Dice «El Ancora»:**

«Ayer, segun hemos oído, una diligencia que hace el servicio entre Palma é Inca partió de la puerta de San Antonio sin que el conductor advertiese que dos niños de aquel barrio se habian acomodado en sus asientos, como Pedro entra en su casa, ó como los ingleses se posesionan de Egipto. Al llegar cerca del *Pont d' Inca* hubo de apercibirse de la presencia de los impertérritos viajeros.

El conductor los dejó en una casa de aquellas inmediaciones con intencion de recogerlos á la vuelta.

Considérese el susto de sus padres al notar la desaparicion de los niños.

Aventuras infantiles.»

**PROGRAMA de las piezas que ha de tocar mañana á las siete y media en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas:**

- 1.º Polka, Tute le Joye.—Farbach.
- 2.º Walses, Bien Amados.—Waltenfell.
- 3.º Gran Fantasia de la Opera Lohengrin.—Wagner.
- 4.º Gran Marcha de las Antorchas.—Meyerbeer.
- 5.º Mazurca, Dans les Bois.—Waltenfell.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 4 y 45 t.

(Recibido á las 6 y 15 t.)

Mañana se celebrará consejo de Ministros en la Granja; siendo falso que en él se tratará de la crisis.

Ha salido el primer tren con 300 peregrinos.

Se espera hoy la rendicion de Damietta.

Inglaterra negociará directamente con Turquía.

ESTADISTICA.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Día 22.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Barcelona en 19 horas vapor Palma de 943 ton., capitán D. Francisco Taronjé, con 21 mar., 50 pas y esf.  
De Alicante en 2 días laud S. Antonio, de 38 ton., patron Mateo Esteva, con 5 mar., 1 pas y esf.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Argel pailebot S. José, de 49 ton., pat., Juan Felany, con 7 mar., 1 pas., habichuelas y esf.  
Para la Habana corbeta Paquete del Vendrell, de 646 toneladas cap. D. Francisco Vidal, con 16 mar., frutos y esf. del país.  
Para Denia laud Carmen, de 12 ton., pat. Juan Seguí, con 5 mar. y leña.  
Para Cádiz polacra goleta María (a) Cometa, de 104 toneladas cap. D. Bruno de Lúcas, con 6 mar., 1 pas. y algarrobas.  
Para Andraitx balandra Carmen, de 45 ton., pat. Gabriel Flexas, con 6 mar. y lastre.  
Para Denia balandra S. Miguel, de 71 ton., pat. Bartolomé Palmer, con 7 mar., leña y cemento.  
Para Marsella jabeque Libertad, de 65 ton., pat. Juan Arbana, con 8 mar. y esf.  
Para Valencia laud Sto. Cristo, de 13 ton., pat. Bernardo Seguí, con 3 mar. y lastre.  
Para Andraitx laud S. Antonio, de 24 ton., pat. Ramon Ros, con 5 mar. y esf.  
Para Alculia laud Sto. Tomás, de 32 ton., pat. Antonio Bosch, con 5 mar. y lastre.  
Para Puerto-Colom laud S. Antonio de 49 ton., pat. Antonio Compañy, con 6 mar y pipas vacías.  
Para Solier laud Virgen del Rosario, de 14 ton., pat. Juan Bosch, con 3 mar. y lastre.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 22 Setiembre.

ACCIONES.	CAPITAL		C/O	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	DESEM-BOLSO.		
Alumbrado por Gas . . . . .	300	300	161'67	525 00
Alfombrera . . . . .	500	500	90'00	450'00 D
Agrícola de Manacor . . . . .	500	50	25	75
Banco Agrícola . . . . .	500	75	15'00	75'00 D
Banco Mallorquin . . . . .	250	50	11'00	55'00
Banco de las Baleares . . . . .	500	25	9'00	22'50
Cambio Mallorquin . . . . .	500	250	67'00	335'00 D
Centro Farmacéutico . . . . .	500	325	75'25	376'00 P
Cordelera Española . . . . .	500	375	63'00	315'00 P
Crédito Balear . . . . .	500	200	95'50	477'50 D
Cortecera . . . . .	500	500	108	540
Comp.ª Curtid.ª Industrial . . . . .	250	25	9'50	23'75 D
Docks Almacenes generales . . . . .	500	200	43'00	215'00 P
Empresa Mall.ª de Vapor . . . . .	2000	2000	»	»
Empresa Marítima & Vapor . . . . .	500	500	75'00	375'00
Escuela Mercantil . . . . .	125	125	96'00	120'00 D
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	500	500	61'00	305'00 D
Ferro-carril de Alaró . . . . .	100	100	126'00	315'00 D
Harinera Balear . . . . .	100	300	55'00	275'00 D
Harinera Mallorquina . . . . .	500	250	110'00	275'00 P
Industrial Algodonera . . . . .	250	350	70'00	735'00
Industrial Mallorquina . . . . .	500	500	»	»
Industrial Mercantil . . . . .	500	100	25'00	125'00 D
La Balear (seg.ª cont.ª inc.ª) . . . . .	500	00	11'00	55'00 D
La Isleña (Emp.ª mar.ª) . . . . .	500	500	82'00	410'00 D
Salinas de Ibiza . . . . .	1000	1000	»	»
Seguro Mallorquin . . . . .	500	30	8'50	42'50 D
Semolera Mallorquina . . . . .	»	»	»	»
Vidriera Mallorquina . . . . .	100	100	106'00	115'00 D
Vidriera Balear . . . . .	50	50	12'00	60'00 D
Vizcaina Mallorquina . . . . .	500	150	27'00	135'00 D

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 22.

Interior contado . . . . .	28'95.
Exterior id. . . . .	00'00.
Bonos id. . . . .	00'00.
BOLSIN DE MADRID.	
3 p8 Interior. c.ª cort.ª . . . . .	28'90.
3 p8 Exterior. cupon cortado . . . . .	00'00.
2 p8 Interior . . . . .	00'00.
Bonos del Tesoro . . . . .	00'00.
Subvencion por Ferro-Carriles . . . . .	58'00.
Banco España cupon cortado . . . . .	406'00.
Billetes hipotecarios . . . . .	100'90.
BOLSIN DE BARCELONA.	
3 p8 Interior. cupon cortado . . . . .	28'928.
Coloniales. cupon cortado . . . . .	102'75.
Ferro-carriles Norte España . . . . .	127'00.
Id. de Madrid á Zaragoza y Alicante . . . . .	112'25.
Almanzas . . . . .	»
Ebros . . . . .	»
Orenses . . . . .	43'75.
Noroestes . . . . .	»
Francias nuevas . . . . .	131'00
PALMA.	
3 Interior. sin cupon . . . . .	29'125.

Anuncios.

PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTES DE NUEVA-YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son:  
Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frio, por cuyo medio se evita la volatilizacion por el calor y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma Elástica en la preparacion de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacia necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparacion de estos articulos. Esta sustancia impide que las drogas en composicion queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVOS SALICILADO, DE MEAD (Para Cirujano.)  
ESPARADRAPO ANTISEPTICO

Este articulo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo mas perfecto que se conoce. Se dahierra con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con mas firmeza que ningun otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico el cual lo hace anticéptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de claviculas rotas, en las dislocaciones y es donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO A LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este articulo goza de gran reputacion, y su accion característica no conoce rival en ningun clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. Sus propiedades se desarrollan pronto y ampolla en ménos tiempo que el cerato. Nunca deja de ampollar cuando se usa segun la instruccion. Además de su eficacia superior como cáustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresion de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es mas útil que ninguna otra preparacion de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladonna Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladonna Alcohólico y el Extracto de Belladonna Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que contiene dos veces mas de Atropina. El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico comun, asegurando de este modo á los inteligentes una accion mayor, mas pronta y mas decisiva. La fuerza de nuestro Emplasto de Belladonna es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad y los, que no contiene propiedades irritantes ó estimulantes, promoviendo desde luego en toda su extensión la influencia de la accion sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA (Extendido sobre Lienzo de Algodón.)  
(LELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se descascara y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. Fabricado de mostaza pura, este exento de aceite de Croton ó otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritacion intensa. Están colocadas en cajas de hoja de lata y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRURJICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es mas barato.  
Este articulo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa Maria, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter» de Filadelfia, fué el siguiente:

«Es impermeable al agua durante 72 horas por lo menos, aun despues de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias mas calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho ménos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo mas barato que el hule de seda.»

ALGODON ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atencion particular á la fabricacion del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcine) DE SEABURY JOHNSON.

Este articulo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros mas conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos quizás es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la accion general de la mostaza sin los efectos de ésta. Las propiedades características del capicum ó agi se sostienen sin variacion de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo suaves, continuas y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia seria absorbida lo que al fin vendria á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO. Plaza de la Harina 34 y 36, Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

**SE ALQUILA** una tienda con habitaciones y puzo. Calle de Valseca 22.  
Darán razon calle de la Concepcion núm. 14. 5

En la plaza de San Antonio núm 52. Sucursal de la Fábrica de Vidrios del Sr. Riba y C.ª, hallarán gran surtido de tinajas forradas de muchas dimensiones propias para aceite, aceitunas y tocino. 8-3  
Palma 18 de Setiembre 1882.

**COLEGIO DE S. SEBASTIAN**  
SAN FELIO 7 PRINCIPAL.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y las especiales de Francés, Dibujo y Caligrafía, á cargo de los profesores ya conocidos por el público. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.ª enseñanza en los exámenes de Junio último fué el siguiente:

10 Sabresalientes, 2 premios.  
13 alumnos examinados 4 Notables.  
en varias 3 Buenos.  
asignaturas 7 Aprobados.

Un sugeto que tiene la representacion de varias Fábricas de Cataluña, y hace viajes á Castilla, Asturias y Galicia, desea adquirir algun muestrario de tejidos de este país.

Si puede convenir á algun fabricante, podrá dirigirse por correspondencia á F. P. en el almacén del Sr. Traserra, calle Alvarez núm. 2, Barcelona. 6

**SOCIEDAD ANÓNIMA MUTUA**

de Depósitos y Amortizaciones.

Habiendo cabido en suerte en el primer sorteo la letra G, esta Sociedad cumpliendo lo prevenido en sus Estatutos, hará el 2.º sorteo el 30 de Noviembre próximo para llevar á cabo la amortizacion de los Bonos de dicha Serie que deberá quedar amortizada durante los 15 sorteos restantes hasta el 30 de Junio de 1886. Al mismo tiempo y para compensar á los tenedores de Bonos de las demás series tendrá lugar otro sorteo en el mismo dia sobre las otras nueve en la proporcion correspondiente. Los numeros agraciados se amortizarán entregando á los tenedores 100 pesetas.

Palma 1.º de Setiembre 1882.—El Consejero, Sorio, general, Francisco R. de Moncada.

**PARA ALQUILAR.**

Hay dos tiendas en la calle de Pelaire números 88 y 103, y otra en la calle de la Soledad, y un segundo piso en la misma calle. Darán razon, Libertad 18. 4

En la calle de San Felio número 22 hay un tercer piso para alquilar. En el principal de la misma informarán.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Nuestra SEÑORA de las Mercedes.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Se gana en la Meced.

PALMA DE MALLORCA IMPRENTA DE M. BOCA.—1882.